

NAVEGANDO LA ENCRUCIJADA MORAL: DILEMAS EN LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y LA DEMOCRACIA EN COLOMBIA

Natalia Amaya Agualimpia¹, Yuris Paola Rodriguez Torres²

RESUMEN

En el artículo "Navegando la encrucijada moral: Dilemas en la participación ciudadana y la democracia en Colombia," se examinan los desafíos éticos inherentes a la participación ciudadana en el contexto democrático colombiano. El objetivo principal del estudio es explorar cómo los ciudadanos enfrentan dilemas morales específicos, como el equilibrio entre la participación individual y colectiva, la responsabilidad de informarse adecuadamente en un entorno mediático complicado, y la relevancia de la ética en un país afectado por la violencia y la corrupción. Se hizo mediante la recopilación de información relacionada con la temática, por lo que es de corte hermenéutico e inductivo, apoyado en plataforma de base de datos académicas y estudios de caso específicos, en el se concluye que, para fortalecer la participación ciudadana y la democracia en Colombia, es esencial promover una ciudadanía informada, crítica y ética. Esto implica desarrollar una educación cívica de calidad, fomentar un entorno mediático plural, y garantizar la transparencia y la integridad en la participación política. Además, es crucial equilibrar las aspiraciones individuales con el bien común y fortalecer la participación tanto individual como colectiva para avanzar hacia una democracia más justa, inclusiva y equitativa.

PALABRAS CLAVE

Activismo, apatía ciudadana, ciudadanía activa y crítica, ciudadanía informada, democracia participativa, dilemas morales, educación, ética, violencia política, encrucijada moral.

ABSTRACT

The article "Navigating the moral crossroads: Dilemmas in citizen participation and democracy in Colombia," examines the ethical challenges inherent to citizen participation in the Colombian democratic context. The main objective of the study is to explore how citizens face specific moral dilemmas, such as the balance between individual and collective participation, the responsibility to inform themselves adequately in a complicated media environment, and the relevance of ethics in a country affected by violence and the corruption. It was done by collecting information related to the topic, so it is hermeneutic and inductive, supported by an academic database platform and specific case studies, which concludes that, to strengthen citizen participation and democracy In Colombia, it is essential to promote an informed, critical and ethical citizenry. This involves developing quality civic education, fostering a plural media environment, and guaranteeing transparency and integrity in political participation. Furthermore, it is crucial to balance individual aspirations with the common good and strengthen both individual and collective participation to move towards a more just, inclusive and equitable democracy.

¹ Estudiante de Mercadeo, Universidad Libre de Cartagena, Colombia. natalia-amayaa@unilibre.edu.co

² Estudiante de Mercadeo, Universidad Libre de Cartagena, Colombia. yurisp-rodriguezt@unilibre.edu.co

KEYWORDS

Activism, citizen apathy, active and critical citizenship, informed citizenship, participatory democracy, moral dilemmas, education, ethics, political violence, moral crossroads.

INTRODUCCIÓN

Colombia, como Estado Social de Derecho, se rige por una filosofía y unos principios propios de la democracia participativa, fundamentada en la Constitución de 1991. Esto ha dado lugar a una serie de roles y herramientas diseñadas para garantizar la participación de los ciudadanos en la gestión pública. La participación ciudadana busca que los ciudadanos ejerzan vigilancia, acompañamiento y control sobre las acciones de funcionarios e instituciones públicas. Diariamente se dialoga más sobre lo público, derivando en iniciativas y estrategias jurídicas y políticas que garantizan la participación del ciudadano.

La ética emerge como un pilar fundamental en este contexto, esencial para garantizar que la participación política sea transparente y libre de corrupción. Los ciudadanos deben actuar con integridad y responsabilidad, evitando prácticas que perpetúen la violencia y la desconfianza en las instituciones. Ejemplos específicos, como la participación en zonas de conflicto armado y en contextos de corrupción, ilustran los desafíos y decisiones complejas que enfrentan los ciudadanos al intentar ejercer su derecho a la participación sin comprometer su seguridad y principios éticos.

Los ciudadanos colombianos se encuentran en una encrucijada entre la apatía y el activismo. La apatía puede ser un resultado de la desconfianza en las instituciones y la percepción de que la participación no conlleva cambios significativos. Por otro lado, el activismo surge como una respuesta a la necesidad de incidir en la toma de decisiones y promover transformaciones sociales. El estudio enfatiza la importancia de fomentar una ciudadanía activa que, informada y

crítica, participe de manera efectiva y ética en la vida democrática del país.

En definitiva, con este artículo se pretende sugerir que para fortalecer la participación ciudadana y la democracia en Colombia, es esencial promover una ciudadanía informada, crítica y ética, capaz de navegar los dilemas morales que caracterizan el contexto sociopolítico del país. La creación de un entorno mediático plural y la implementación de estrategias efectivas de comunicación pública son cruciales para garantizar una democracia verdaderamente participativa.

En este artículo, analizaremos algunos de estos dilemas específicos del contexto colombiano, como el equilibrio entre la participación individual y colectiva, la responsabilidad de informarse y tomar decisiones conscientes en un panorama mediático complejo, y el papel de la ética en la participación política en un país marcado por la violencia y la corrupción.

REFERENTES RELACIONADOS CON LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Colombia, una nación con una rica historia y un pueblo vibrante, ha recorrido un largo camino en su camino hacia la democracia. Desde los tiempos de la independencia hasta la actualidad, la participación ciudadana ha sido un elemento crucial en la construcción de una sociedad más justa y equitativa (Ramírez, 2018). Sin embargo, al igual que en cualquier otra democracia, la participación ciudadana en Colombia no está exenta de dilemas morales.

El equilibrio entre la participación individual y colectiva en el contexto colombiano

En Colombia, la participación ciudadana no solo se trata de expresar opiniones y defender intereses individuales, sino también de contribuir a la construcción de una nación más pacífica y próspera para todos. Esto implica encontrar un equilibrio entre las aspiraciones individuales y el bien común, un desafío que se torna aún más complejo en un país con una profunda desigualdad social y económica (Melo, 2004).

Por un lado, la participación individual es fundamental para garantizar que las voces de todos los ciudadanos sean escuchadas, sin importar su origen, condición social o afiliación política. Esto se refleja en la amplia diversidad de organizaciones sociales, movimientos ciudadanos y expresiones culturales que enriquecen el panorama democrático colombiano (Garcés, 2018).

Sin embargo, la participación individual no debe eclipsar la responsabilidad colectiva de construir una sociedad más justa. En Colombia, la participación ciudadana debe ir más allá de la simple expresión de opiniones y enfocarse en acciones concretas que promuevan el cambio social y la transformación de las estructuras que perpetúan la desigualdad y la exclusión (Guiza, 2019).

La responsabilidad de informarse y tomar decisiones conscientes en un panorama mediático complejo

En la era de la información, la participación ciudadana efectiva en Colombia requiere de ciudadanos informados y críticos. Sin embargo, el panorama mediático colombiano presenta un desafío adicional: la proliferación de información falsa, sesgada y tendenciosa (Femenía, 2017). Los ciudadanos colombianos deben desarrollar habilidades para discernir entre fuentes confiables y no confiables de información, evaluar críticamente el contenido mediático y buscar información diversa que les permita tomar decisiones informadas sobre los asuntos que afectan su vida y la de su comunidad (Molano, 2018).

Es importante destacar el papel de la educación en este proceso. La formación de ciudadanos críticos y reflexivos es fundamental para fortalecer la participación ciudadana y garantizar que las decisiones se tomen sobre la base de información veraz y objetiva (Orozco, 2019).

El papel de la ética en la participación política en un país marcado por la violencia y la corrupción

La participación ciudadana en Colombia no puede disociarse del contexto de violencia y corrupción que ha marcado la historia del país. En este

contexto, la ética juega un papel fundamental para garantizar que la participación sea genuina, transparente y libre de intereses particulares o agendas corruptas (Sánchez, 2017).

Los ciudadanos colombianos deben actuar con honestidad, integridad y respeto hacia los demás, tanto en el ámbito público como en el privado. La ética debe ser el pilar fundamental de la participación ciudadana, evitando caer en prácticas clientelistas, tráfico de influencias o cualquier otra forma de corrupción que socave la confianza en las instituciones y la legitimidad del proceso democrático (Uribe, 2018).

Un camino entre la apatía, el activismo y la búsqueda de una ciudadanía activa

La participación ciudadana en Colombia, como bien lo ilustra el libro “Mecanismos de Participación Ciudadana en Colombia: Veinte Años de Ilusiones” de la MOE (2012), ha transitado un camino marcado por avances y desafíos. Si bien la Constitución de 1991 consagró ocho mecanismos de participación, otorgando a los ciudadanos herramientas para incidir en las decisiones públicas, en la práctica, estos mecanismos se enfrentan a dilemas morales que complejizan su ejercicio.

Uno de los dilemas centrales radica en la tensión entre la apatía y el activismo. La apatía política, producto de factores como la desconfianza en las instituciones, la falta de información y la percepción de ineeficacia de la participación, limita el involucramiento ciudadano. Por otro lado, el activismo, si bien busca impulsar cambios positivos, puede verse permeado por intereses particulares, agendas ocultas o incluso la manipulación por parte de actores políticos o económicos. Otro dilema crucial se presenta en la dicotomía entre la participación individual y la colectiva. La participación individual, a través del voto o la presentación de iniciativas, permite a los ciudadanos expresar sus preferencias de manera autónoma. Sin embargo, la participación colectiva, a través de organizaciones sociales o movimientos ciudadanos, facilita la construcción de consensos y la defensa de intereses comunes (MOE, 2012).

Por ello es importante fortalecer la educación ciudadana y la pedagogía social para promover una participación ciudadana consciente, crítica y responsable. La construcción de una ciudadanía activa y comprometida requiere de estrategias que fomenten la deliberación pública, el diálogo intercultural y la búsqueda de soluciones conjuntas a los desafíos que enfrenta la sociedad colombiana. Superar estos dilemas morales y construir una cultura de participación ciudadana sólida es fundamental para fortalecer la democracia en Colombia. La educación, el diálogo y la búsqueda de consensos son herramientas claves para superar la apatía, canalizar el activismo de manera responsable y fomentar la participación colectiva en la construcción de un país más justo, equitativo y próspero.

Casos de dilemas morales en la participación ciudadana en Colombia

La participación en zonas de conflicto armado: En Colombia, existen regiones donde la presencia de grupos armados ilegales limita o impide la participación ciudadana. Los ciudadanos que habitan estas zonas deben decidir cómo ejercer su derecho a la participación sin poner en riesgo su seguridad o la de sus comunidades (Centro de Memoria Histórica, 2016).

La participación en contextos de corrupción: En Colombia, la corrupción ha sido un problema que ha erosionado la confianza en las instituciones y ha obstaculizado el desarrollo del país. Los ciudadanos deben decidir cómo participar en el proceso político sin caer en las redes de corrupción o avalar prácticas antiéticas (Comisión de la Verdad y Reconciliación, 2018).

La participación en contextos de violencia política: En Colombia, la violencia política ha dejado profundas cicatrices en la sociedad. Los ciudadanos deben decidir cómo participar en el proceso político sin perpetuar el ciclo de violencia y promover la reconciliación y la construcción de paz (Jaramillo, 2018).

Por otra parte, la apuesta es a la tolerancia y el respeto, de tal manera que las personas necesi-

tan ser más empáticas, sin renunciar a sus principios y costumbres que por tradición han tenido, como lo señala Hernández (2023) y Aparicio et al. (2021) revisan las competencias ciudadanas en el enfoque del Derecho.

METODOLOGÍA

Para analizar los complejos desafíos éticos que enfrenta la ciudadanía en Colombia, se empleó una metodología cualitativa de corte hermenéutico e inductivo, basada en una revisión exhaustiva de literatura y estudios de caso.

Se identificaron los temas principales y los dilemas morales más recurrentes en la participación ciudadana, examinando en detalle casos específicos como la participación en zonas de conflicto armado, contextos de corrupción y escenarios de violencia política.

Esta metodología permitió profundizar en la comprensión de los desafíos éticos y obtener conclusiones relevantes sobre los mismos. Se destaca la necesidad de una participación individual responsable y comprometida con el bien común, una ciudadanía crítica y bien informada, educación cívica de calidad, acceso a información precisa, un rol fundamental de los medios de comunicación en la promoción de una cultura de participación ética y transparente, y un compromiso conjunto de todos los actores para fortalecer la democracia en Colombia.

CONCLUSIÓN

En síntesis, el artículo “Navegando la encrucijada moral: Dilemas en la participación ciudadana y la democracia en Colombia” ofrece una reflexión profunda sobre los complejos desafíos éticos que enfrenta la ciudadanía en el marco democrático colombiano. La ética emerge como un pilar indispensable para garantizar una participación política íntegra y transparente, vital en un contexto marcado por la violencia y la corrupción.

La educación cívica y el acceso a información precisa son fundamentales para desarrollar una ciudadanía crítica y bien informada. Además, es imperativo equilibrar las aspiraciones indivi-

duales con el bien común, fomentando tanto la participación individual como la colectiva.

Los dilemas específicos en zonas de conflicto armado, contextos de corrupción y escenarios de violencia política subrayan la necesidad de fortalecer la participación ciudadana consciente y responsable. Solo mediante un compromiso conjunto de ciudadanos, medios de comunicación y autoridades se podrá avanzar hacia una democracia más justa, inclusiva y equitativa en Colombia.

BIBLIOGRAFÍA

- Aparicio, A. T. F., Remolina, D. F. B., & Plata, L. D. V. (2021). Competencias axiológicas y actitudinales sobre la ética en el desarrollo de los planes de estudio de los programas de derecho en las universidades de Santander. *Revista IUS-Praxis Colección grandes autores del derecho* Universidad Libre seccional Socorro| ISSN, 2954, 9094.
- Centro de Memoria Histórica. (2016). Informe final del Grupo de Memoria Histórica. Bogotá: Imprenta Nacional.
- Centro de Memoria Histórica: <https://centrodememoriahistorica.gov.co/>
- Comisión de la Verdad y Reconciliación: <https://www.comisiondelaverdad.co/>
- Comisión de la Verdad y Reconciliación. (2018). Contribución a la comprensión del fenómeno de la violencia sociopolítica en Colombia. Bogotá: Imprenta Nacional.
- Femenía, F. (2017). La desinformación como arma política en Colombia. *Revista Estudios Latinoamericanos*, 55(170), 101-120.
- Garcés, M. (2018). La participación ciudadana en Colombia: entre el individualismo y la construcción de lo común. *Revista Estudios Sociales*, 57(107), 7-28.
- Guiza, A. (2019). La participación ciudadana en la construcción de la paz en Colombia: retos y desafíos. *Revista Pensamiento y Acción Social*, 31(62), 141-156.
- Hernández, J. J. P. (2023). Muévete por la convivencia: una experiencia significativa valiosa para el mundo en el camino de la tolerancia y el respeto por el otro. *Ingenio Libre*, 11(21), 109-123.
- Jaramillo, M. V. (2018). La participación ciudadana en la construcción de la paz en Colombia: un análisis crítico. *Revista Colombiana de Estudios Políticos*, 49(103), 127- 152.
- Melo, J. A. (2004). La participación ciudadana en Colombia: entre la promesa y la realidad. *Revista de Estudios Sociales*, 23(67), 31-52.
- Molano, A. (2018). La educación para la ciudadanía en Colombia: un reto para la formación de ciudadanos críticos y participativos. *Revista Praxis Educativa*, 21(1), 116.
- MOE. (2012). Mecanismos de participación ciudadana en Colombia: Veinte años de ilusiones. Bogotá, D.C.: Autor.
- Orozco, G. (2019). El papel de los medios de comunicación en la formación de la opinión pública y la participación ciudadana en Colombia. *Revista Estudios de Comunicación y Periodismo*, 20(1), 1-18.
- Ramírez, M. C. (2018). La participación ciudadana en la construcción de la democracia en Colombia: un análisis histórico. *Revista Historia y Memoria*, 12(1), 107-128.
- Sánchez, P. (2017). La ética de la participación ciudadana en Colombia: un análisis desde la filosofía política. *Revista Nómadas*, 47(2), 31-48.
- Uribe, M. T. (2018). La corrupción como obstáculo para la participación ciudadana en Colombia: un análisis desde la economía política. *Revista Estudios Socio- Económicos*, 36(108), 243-264.